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 هلايا
 

 قال تعالى:
 

 أعوذ بالله من الشيطان الرجيم
 
مَاوَاتِ وَمَا فِ   ﴿ مٌ لههُ مَا فِ السه يَُّ الحقَيُّومُ لَا تََحخُذُهُ سِنَةٌ وَلَا نَ وح اللَّهُ لَا إِلَهَ إِلاه هُوَ الْح

فَعُ عِندَهُ إِلاه بِِِذحنهِِ  َ أيَحدِيهِمح وَمَا خَلحفَهُمح وَلَا يُُِيطوُنَ الَأرحضِ مَن ذَا الهذِي يَشح يَ عحلَمُ مَا بَ يْح
ظهُُمَا وَهُوَ  مَاوَاتِ وَالَأرحضَ وَلَا يَ ؤُودُهُ حِفح ءٍ مِّنح عِلحمِهِ إِلاه بِاَ شَاء وَسِعَ كُرحسِيُّهُ السه بِشَيح

 ﴾  الحعَلِيُّ الحعَظِيمُ 
 

 ] 522: البقرة ةسور  [
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Abstract  

 

The big evolution in software field leads to dramatic increase in the need for 

existence of high quality quantitative measurements to insure the quality of software 

artifacts. Software engineering researchers and practitioners have traditionally relied 

on metrics to quantify attributes of software products and processes. By considering 

software products in particular, we find that most existing tools are typically based 

on a syntactic analysis.  At a time when software systems grow increasingly large 

and complex, the focus on diagnosing, identifying and removing every fault in the 

software product should progress to a more measured and realistic approach like 

fault tolerance. Semantic metrics are a good fit for this purpose, reflecting as they do 

the system’s ability to avoid failure rather than its proneness to being free of faults. 

This study introduces four semantic metrics based on entropy concept that consider 

software failure life cycle. Both empirical and analytical researches were used to 

validate the suggested metrics. An analytical model is proposed and used to predict 

failure probability by using semantic metrics in addition to other simple metrics.  

The results show how semantic metrics can be used as an indicator to software 

reliability. 
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 المستخلص

التطور الكبير في مجال البرمجيات ادى إلى ازدياد الحاجة لوجود قياسات كمية عالية الجودة 

لضمان جودة المنتجات البرمجية. وقد اعتمد الباحثون في مجال هندسة البرمجيات والممارسين 

على المقاييس الكمية التقليدية لقياس سمات المنتجات البرمجية والعمليات عليها. من خلال 

ظر في منتجات البرمجيات على وجه الخصوص، نجد أن معظم الأدوات المستخدمه حاليا الن

للقياس تستند عادة على التحليل النحوي. في الوقت الذي تنمو نظم البرمجيات الكبيرة والمعقدة 

زالة الاخطاء من منتج البرنامج يجب أن يتطور  على نحو متزايد، مع التركيز على تشخيص وا 

إلى نهج أكثر توازنا وواقعية  مثل  المقدرة على مواجهة الاخطاء. المقاييس الدلاليه هذا النهج  

هي الاكثر مناسبة لهذا الغرض، حيث انها تعكس قدرة النظام على تجنب الفشل بدلا من خلوه 

"  Entropy" وظيفة الريبةمن العيوب. هذه الدراسة تقدم اربع مقاييس دلالية على أساس مفهوم 

استخدمت الدراسة كل من الأبحاث  , على قياس مراحل حدوث الفشل في البرنامجو تعمل 

التجريبية والتحليلية للتحقق من مدى صحة هذه القياسات. استخدم النموذج التحليلي لقياس 

احتمالية فشل المنتج البرمجى باستخدام القياسات الدلاليه وبعض القياسات الاخري. أظهرت 

 .تخدام المقاييس الدلالية كمؤشر لموثوقية البرمجياتالنتائج  امكانية  اس
 

 
 


